

QUE SONT DEVENUES LES DOLÉANCES ?

Un engagement non tenu, la parole citoyenne confisquée !

La Ligue des Droits de l'Homme
vous invite à un ciné-débat

LDH
Fondée en 1898



Section
de Mâcon
Cluny



LES DOLÉANCES

Un film réalisé par Hélène Desplanques

Vendredi 29 novembre à MÂCON

Jeudi 5 décembre à CLUNY



SALLES DE PROJECTION

Amphithéâtre Henri Guillemain - Cours Moreau - 71000 MÂCON
Cinéma Les Arts - place du Marché - 71250 CLUNY

20h - Entrée libre

Saison 2024

LDH MÂCON/CLUNY

13, rue de Crewe - 71000 Mâcon - Tél : 06 44 72 35 70
macon@ldh-france.org - www.ldh-france.org/section/macon/



LES DOLÉANCES

Film documentaire de Hélène Desplanques

Production 13 Prods, France Télévisions - France - 2023 - 1h03

Il y a 5 ans, pendant la crise des Gilets Jaunes, Emmanuel Macron lançait l'ouverture du Grand Débat National, et enjoignait les maires à ouvrir, dans chaque mairie, un cahier de Doléances. Un exercice de démocratie directe qui n'avait pas été pratiqué depuis 1789.

Un succès ! 19 899 cahiers, plus de 200 000 contributions rédigées à la main. Un trésor National mais aussi une promesse démocratique non tenue.

Ces textes éminemment politiques n'ont jamais été publiés par les gouvernements successifs.

La réalisatrice, Hélène Desplanques, a enquêté pendant plus de deux ans dans les archives départementales pour consulter ces textes, retrouver leurs auteurs, et redonner une existence publique aux Doléances. Sur sa route, elle croise Fabrice Dalongeville, maire rural d'Auger-St-Vincent, dans l'Oise. Il avait lui-même ouvert un cahier dans sa commune. Il sait l'importance de ces textes, de cette expression politique rare, de ce corpus républicain au volume inédit, de ce sondage unique des aspirations des Françaises et Français.

Lassés d'attendre une publication qui ne vient pas, Fabrice et Hélène prennent la route à la rencontre d'auteurs de Doléances et de collectifs de citoyens qui se battent pour que ces textes soient enfin reconnus. Cela les mènera en Creuse, en Meuse, en Gironde, et même jusqu'à l'Assemblée Nationale... Avec un espoir tenace, faire publier les Doléances, enfin !

Un documentaire qui œuvre au lancement d'un débat citoyen !

Un film pour rendre la parole à celles et ceux qui l'avaient prise en janvier 2019.

SOURCES

Libération, Le Monde, Télérama, La Voix du Nord, Le Courrier Picard

Bande-annonce : [HTTPS://LESDOLEANCES.FR/](https://lesdoleances.fr/)

DÉBAT en présence de

> **Fabrice Dalongeville**

Maire d'Auger-St-Vincent
personnage central du documentaire

> **Florence Guirlin**

Citoyenne qui exhume les cahiers
de doléances du Mâconnais-Clunisois

> **Jean-François Farenc**

Président de l'association des maires
ruraux de Saône et Loire

> **Christophe Parat**

Maire de Bonnay-Saint-Ythaire

> **Témoignages de citoyens** ayant rédigé des doléances en 2018 et 2019